

2076 17/3/71 41822

Objetivos de la Política Económica del Gobierno

"La experiencia política y el modelo económico que actualmente estamos desarrollando en Chile concita la atención mundial. Este fenómeno lo hemos podido palpar en todas las tribunas que hemos ocupado", señaló el presidente del Banco Central, Alfonso Inostroza, durante la conferencia con que inició ayer el Seminario de Jefes Regionales "el Servicio de Cooperación Técnica. El tema abordado por el economista fue "La política económica del Gobierno Popular", y durante su desarrollo analizó diversos aspectos de amplio interés, sosteniendo al final un prolongado intercambio de ideas con los funcionarios asistentes a los que contestó numerosas preguntas.

UN CAMINO AL SOCIALISMO

Lo singular de la experiencia que la Unidad Popular está iniciando en Chile —dijo Inostroza— es que en ella se construirá el socialismo en forma absolutamente original, enmarcándose en los términos que fijan las leyes. "Esto no es accidental, sino que es producto de una experiencia política y social que el país ha vivido en las dos últimas décadas". Agregó que "el Programa de la Unidad Popular expresa claramente que establecerá las bases fundamentales para iniciar la construcción del socialismo en Chile, por tanto no se pueden fijar plazos ni fechas en sus etapas que se harán en el marco de la legalidad".

TAREAS PARA 1971

Señaló cinco tareas específicas para ser cumplidas durante 1971: la eliminación total del latifundio; nacionalización de todos los recursos básicos en poder del capital privado extranjero; la eliminación de los monopolios de la producción y distribución; la estatización del mecanismo financiero nacional —banca y seguros—; y la estatización progresiva del comercio exterior.

Todo ello como pasos para la modificación del actual sistema y relaciones de producción para ir al socialismo.

TRABAS AL PROCESO

En su análisis el presidente del Banco Central señaló claramente las trabas que dificultan este proceso, destacando como fundamental el hecho de que el ritmo de producción haya sido muy lento en la última década —"no más de 1,8 o/o como promedio anual"—, lo que ha producido un acostumbramiento de la estructura económica a esta lentitud. Señaló también el rápido crecimiento del sector terciario (servicios) en detrimento de los sectores que producen bienes, como la agricultura y minería. Finalmente hizo énfasis en que "no se ha utilizado plena y adecuadamente el capital social instalado en el país, lo que ustedes

han podido constatar en las diversas zonas en que trabajan". Indicó que ello afectaba a la industria y a la minería, proyectando una secuela de inflación que ha sido crónica a partir de la segunda guerra mundial, pese a los modelos que se han intentado aplicar, sin éxito, para superarla.

Otros efectos de los anteriores factores son el endeudamiento externo gigantesco. "Tenemos que pagar 1.500 millones de dólares en el sexenio, y 600 sólo en 1971-72"; y la desocupación de recursos humanos que lleva involucrada la marginalidad.

"Chile tiene tremendas posibilidades por delante para superar esta situación, y ellas dependen —en buena medida— de la creación de una mística de trabajo y esfuerzo común", enfatizó el presidente del Banco Central. "Para ello se están modificando las relaciones de propiedad, estableciendo las tres áreas: estatal o social, mixta y privada, además de elevar sustancialmente la capacidad de demanda de amplios sectores mediante los reajustes y fijación de salarios mínimos en una política de redistribución de ingresos que permita a los sectores laborales superar el deterioro que ellos han tenido en los anteriores intentos estabilizadores. Otra medida era la aceleración y profundización de la reforma agraria ya que sin una agricultura capaz de producir los alimentos y entregar las materias primas necesarias no se puede hablar de superar la actual situación".

LAS AREAS DE PROPIEDAD

Inostroza se detuvo más detalladamente en las llamadas "áreas de propiedad". Fue categórico para reafirmar el propósito del Gobierno de mantener el sector privado, que trabajará en determinadas condiciones, mucho más favorables ahora para los medianos y pequeños industriales". Destacó que en este sector permanecerá la mayoría de las empresas, incorporándose al esfuerzo planificado de producción.

Se refirió a los "Convenios de Producción", que permitirán a los empresarios "tener insumos y costos estables y adecuada demanda a sus producciones", con la seguridad incluso de la compra de stocks de sus productos. Para esta área indicó la importancia que tiene la política bancaria del gobierno, ya que ella le abre acceso al crédito, mecanismo hasta ahora alejado de los pequeños productores.

Sobre exportaciones dijo que era importante que se saliera al exterior no en base a subsidios, sino mediante una competencia fundada en la calidad y producción. Para ello se pondrá especial énfasis en la ocupación de la actual capacidad ociosa de las empresas, haciendo que

los empresarios obtengan sus utilidades mediante la mayor producción.

Indicó también el papel que ella debe jugar en la detención del proceso inflacionario. "Hemos aumentado el poder comprador de amplios sectores para que sus productos tengan mayor demanda u ocupen plenamente sus capacidades instaladas ociosas. Por ello aplicaremos una severa política de precios destinada a **quebrar las expectativas inflacionarias**, cosa que ninguna experiencia antiinflacionaria hasta ahora había hecho". Señaló que en lucha contra la inflación el Fisco es el primero en sacrificarse ya que la espiral inflacionaria lo favorecía tradicionalmente, y que 1971 es un año de sacrificios para crear bases económicas sanas, que permitirán a los empresarios obtener mayores beneficios por la demanda de sus productos". No autorizaremos alzas de precios en forma indiscriminada sino que reestructuraremos un sistema flexible que permita competir también con el exterior".

EL AREA ESTATAL

"El área estatal no va a eliminar la propiedad privada sino a rescatar centros vitales de producción y distribución de manos del sector privado, para garantizar los intereses de toda la comunidad". Entre los centros vitales, señaló las riquezas básicas, el carbón, acero, la banca y seguros, el comercio exterior, servicios de utilidad

pública, empresas monopólicas.

"No seguiremos subsidiando a ciertas empresas, como el acero, para que puedan competir internacionalmente, y que venden sus productos a las industrias nacionales a un precio mayor que el acero importado. Ahora como empresas estatales las haremos producir competitivamente como lo exige la técnica moderna".

En esta materia indicó la necesidad imprescindible de incorporar el sistema financiero al área estatal, ya que la banca privada se ha convertido en un mecanismo de ganancias e inversiones, creando grupos o centros de poder económico, sin realizar una tarea de fomento a la producción y marginando del crédito a vastos sectores empresariales no incorporados a esos grupos de poder.

AREA MIXTA

Esta área combinará en empresas vitales (automotriz-petroquímica), las capacidades técnicas y aportes financieros del sector estatal, privado e inversionistas extranjeros. "Esto destruye la especie propalada que somos enemigos del capital extranjero, ya que Chile es incluso signatario del convenio sobre capital extranjero del Grupo Andino lo que señala que también otros países latinoamericanos han comprobado la conveniencia de tener políticas selectivas en la materia".

Alza del Cobre en Bolsa (De la primera página)

tados. Los estudios en comisiones y el debate de la Cámara demorarán la aprobación de la ley hasta por lo menos mediados de abril.

ABANDONOS MASIVOS

Mientras tanto, los problemas empresariales en las minas parecen ir en aumento.

En Chuquicamata, El Salvador y Exótica, donde Anaconda proporciona la dirección básica, los ingenieros y gerentes norteamericanos, canadienses y de otras nacionalidades, hicieron valer sus derechos de optar a nuevos cargos en Anaconda, fuera de Chile.

Los esfuerzos por persuadir al personal extranjero a permanecer, por lo menos durante un período transitorio posterior a la nacionalización, no han tenido éxito. Desde luego, los extranjeros se sienten molestos por las acusaciones públicas de sabotaje formuladas por los políticos del ala izquierdista y las publicaciones en este sentido.

En la mina El Teniente, donde se suponía que la expansión de la producción significaría un aumento desde 190.000 toneladas métricas hasta 280.000 toneladas este año, muchos de los funcionarios técnicos y de cargos directivos aceptaron nuevos puestos mineros fuera de Chile o se retiraron.

La producción de la gran minería alcanzó 540.000 toneladas métricas frente a una producción total de 685.000 del año pasado, que comprende todas las minas de cobre de Chile. Las previsiones de la expansión productiva, apoyadas en la apertura de nuevas faenas y el aumento de inversiones, comprometieron a Chile a entregar cerca de 800.000 toneladas métricas.

Se estima que la producción actual estará 20 por ciento más baja del nivel necesario para cumplir los actuales contratos